

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Francisco concertado

Redacción y Administración, Calle Sag. sta, 44

Toda correspondencia al apartado 171

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la población un mes. Ptas. 2
Fuera de la población trimestre. 7'50
Ejemplar atrasado, 20 céntimos
Anuncios y noticias según tarifa

Precio del ejemplar, 10 cént.

Año XVI

Alicante: Miércoles 26 Septiembre de 1928

Núm. 5 080

Cuartillas del Maestro

La guerra y la cultura

Por Roberto Castrovido

El pacifismo gana en respeto, en seriedad y, tal vez, en eficacia. Es menos lírico que el literario del siglo XIX y el diplomático también de aquel siglo de los Congresos de La Haya. Los mayores responsables no de la guerra de los cuatro años que no provocaron, si de no haberla evitado siendo fuerzas capaces, al parecer, de evitarla, las Iglesias y el socialismo, se aprestan a imponer el pacifismo.

Las Iglesias cristianas, con excepción de la católica apostólica romana, van reuniéndose en Praga, no en un Concilio, sino en un Congreso, para hacer cesar el kiriki de los gallos de la cristiandad, que no han cesado de cantar desde agosto de 1914, desde que las Iglesias negaron a Cristo y cantaron al dios de los ejércitos pidiéndolo la victoria para un pueblo determinado y el exterminio de otro pueblo, como si todos los hombres no fuesen hermanos.

El internacionalismo socialista, el que no excluya del fraternal abrazo a ningún trabajador cualesquiera que fuese el color de su piel, el pigmento religioso de su espíritu y el lugar de su nacimiento, fué asesinado con Jaurés.

El socialismo fué patriota en todos los países y más nacionalista que internacionalista. El universalismo (catolicismo) y el sentimiento de igualdad entre todos los hombres, hermanos en cuanto hijos de un mismo Dios, puede sacar a las Iglesias de los campamentos guerreros y llevarlas a los bañurales de la paz.

A estas dos fuerzas, las Iglesias y el socialismo, unamos el Congreso de Naciones, germen de un futuro poder internacional; convenios de arbitraje y lo más reciente, el pacto Kellogg y la interpretación que a la doctrina de Monroe ha dado el Congreso de Ginebra a petición de Costa Rica.

No negamos valor a nada de lo expuesto, pero no confiamos en la paz defluida, en el acabamiento de la guerra.

Mantiene vivo el bárbaro sistema, colectiva apelación al juicio de Dios, la idea muy extendida y apoyada por hombres eminentes de que la guerra es vehículo de la cultura e instrumento civilizador.

Poetas, historiadores, filósofos cantan la guerra, relatan los progresos culturales a la guerra de bidos y especulan y racionan sobre la necesidad dolorosa de mantener lo que empuja pueblos y masas a la civilización.

Mentira parece que hombres honrados y eminentes por su competencia artística, su saber y el alto vuelo de sus ideas sostengan un tan evidente sofisma, una tan garbada falsedad.

Hay cultura y una muy incompleta civilización no por la guerra, sino a pesar de la guerra.

No niego que deba el mundo al arte de la guerra ciertos descubrimientos, como los de la pólvora, el acero, la artillería y, en nuestros días, grandes perfeccionamientos en la cirugía, la ortopedia y la navegación aérea, pero afirmo y vuelvo a afirmar, y digo y repito que las mayores conquistas civilizadoras y los mejores carriles y motores de cultura fueron obra y donación de pueblos y de hombres pacíficos.

Más debe la cultura y la civilización occidental a Fenicia que a Cartago, Roma y los árabes, mejor aún mahometanos para comprender a los moros africanos. Hoy nada, ni el ponderado Derecho romano, tan eficaz para el desarrollo de la cultura como el alfabeto fenicio.

Y la rueda, ¿fué invención de un

guerrero? Y el fuego, ¿lo conservó una tribu armada?

La gravitación universal, la circulación de la sangre, descubrimientos son de hombres pacíficos.

Marco Polo con sus viajes a Oriente hizo más por la civilización que las guerras de las Cruzadas.

Y el invento de Gutenberg fué más provechoso para la cultura que las invasiones de los bárbaros y las correrías de Atila.

¿Y el pararrayos? Robó el fuego de los cielos y el cetro a los tiranos el pacífico ciudadano Franklin.

Fué Fulton y no fué Napoleón, y antes Blasco de Garay y no el general Ricardos, quienes aplicaron el vapor a la navegación.

Y en nuestro tiempo los anécdotos y los rayos X y los sueros contra la rabia y la difteria, y el radio y el teléfono y el telégrafo y la telefonía sin hilos y la radio telegrafía son obras de hombres de paz y no de guerra, como lo fueron antes los ferrocarriles y lo es ahora el motor de explosión.

Se pondera la eficacia de Napoleón para extender la libertad por el mundo; vilanos fueron las bayonetas de sus soldados para fundar la tierra con el polen de la revolución. Muy bonito, pero muy falso.

Fijaos en España. Antes que Napoleón, entró Rousseau. Amigos tenía en las Vascongadas. Sus libros se traducían y leían. Sus doctrinas prendieron en muchas inteligencias. Damas y caballeros se tocaban con el gorro frío. La invasión napoleónica cegó esa corriente, la desvió y la enturbió. Unos cerraron, por odio al tirano, la Enciclopedia; otros—los mejores—lucharon contra él, no contra las ideas de Rousseau y Montesquieu, se hicieron algunos afrancesados.

También se alega el ejemplo de los países que tenemos, con fatua ligereza, por bárbaros, y también se falsea aquí la realidad. El catalán Buda (Ali Bui) fué a Marruecos solo, no a la cabeza de un ejército.

En Abisinia ha logrado la estuquia del duce lo que no consiguen las armas de Baratieri.

Hay que quitar a la guerra la aureola de civilización y dejarla con su llama de incendio y su tufido de sangre. La guerra no es un sol; quema y no ilumina.

Roberto CASTROVIDO

RAPIDA

Ante la horrenda catástrofe del teatro Novedades, de Madrid ¿quién contiene las ansias de trazar unas líneas, aún sabiendo que plumas prestigiosas no quedarán ociosas en este caso?

Lo nuestro es algo así como salido del alma, porque toda injusticia nos subleva y todo dolor nos conmueve.

Pensamos en los que llorarán la pérdida de seres queridos, hombres, mujeres, ancianos o niños. Pensamos, también ahora en los que gimen amargamente en el lecho del dolor; en los que horrorosamente recordarán la visión de la tragedia.

Nada de retóricas; no podríamos expresar nuestro sentir. Pedimos, a unos toda la conmiseración cordial, y a otros, una plagaría.

Ante los grandes dolores todos somos hermanos, todos creemos en algo.

X

Lea Vd. EL LUCHADOR

DESDE PARIS

El mariscal y el jefe del Gobierno en el homenaje a Barrés

Sobre la colina de Sión Vaudeumont, "La Colina Inspirada", Francia eleva un monumento a la memoria de Mauricio Barrés. En la tierra lorena, esta piedra hecha recuerdo, donde arderá "La Llama de los Muertos", queda plantada como un faro de patriotismo.

Todo ello sería delicado y conmovedor si tuviese una inspiración puramente literaria. Esto es, si evocase tan sólo lo que hay de humano y alado en la obra de Barrés. Pero el mariscal Lyautey y el presidente Poincaré son los encargados de inaugurar hoy el monumento. El homenaje adquiere, pues un inconfundible carácter político. Claro que la presencia de Poincaré, que representará al Gobierno y a la Academia, impedirá cualquier manifestación auténticamente reaccionaria y nacionalista; pero de todas maneras, la memoria de Barrés, como lo fué su vida y su obra, seguirá siendo un tema polémico.

Barrés fué, principalmente, un

hombre consumido por el tedio. Su desaliento cósmico lo llevó a nihilismo en su juventud; al nacionalismo tricolor, más tarde. En la política buscaba el entusiasmo vital, los laureles patrióticos. Acaso aspiró a ser un Lamartine o un Hugo, pero careció de le república. Fué un Deroulede dramático. Siguió al grotesco Beranger, aquel general que quiso introducir la palabra pronunciamiento en el léxico de Francia. Fué un diputado tímido y un hombre de partido, del peor partido.

La parte desinteresada y universal de su obra literaria salva su memoria. Acabará por borrar la del político, dejará flotante y luminosa la del escritor. Entonces, el monumento de "La Colina Inspirada", aunque pierda su simbolismo, nos recordará al mejor Barrés, no al exaltado hoy por el patriotismo de charanga.

CARLOS ESPLA

París 22—9—1928.

CHARLAS

Sería curiosa una encuesta entre mujeres que ya tuvieran experiencia, porque las que aún pueden dejarse influir por romanticismos, no sirven para lo que vamos a exponer.

Trátase de qué clase de hombre—no decimos hombres—consideran mejor para la felicidad conyugal. Y no nos referimos, a si morenos o rubios, altos o bajos, gruesos o flacos; no a las condiciones físicas tan fácilmente variables con el tiempo, sino a las cualidades de carácter aunque estas también sean mutables. ¿Quién no ha visto a un novio romántico, tierno, apasionado, que a su promedida no le hablaba más que con madrigales, y luego, a poco de casado, ya le habló como los mudos: por señas, con las manos y con una buena tranca en estas?

¿Quién no conoce casos en que los padres han dicho a la hija, te conviene ese muchacho y luego el tenido por santito resultar un diablo hipócrita? ¿O, quien al contrario, de jóvenes alegres, juerguistas, casi libertinos que más tarde fueron unos buenos esposos?

En esto último sin llegar a que "el diablo harto de carne se meció fraile", como contraposición al dicho: "Magdalena arrepentida después de fea y lacia, ¡vaya un gracioso! Porque, eso sí, hay hombre que se divirtió de lo lindo sin acordarse apenas del sufrimiento de su mujer, pero que en cuanto el reuma, la dispepsia y la neuralgia se le manifestaron alarmantemente, recordaron que nadie mejor que su mujer... para soportar los achaques y el mal genio.

Sin darnos cuenta nos desviamos del tema y parece que pongamos al hombre como chupa de dómame, como para cogerle con pinzas. Tal vez algún día en justa compensación propongamos el tema inverso, o sea la clase de mujer que prefiere el hombre que es hombre de veras.

El cuestionario había de ser algo así como:

¿Prefieren el hombre callado, bueno, casero, al hombre dicharero, infiel y juerguista?

¿Quiéren un hombre pegadito a sus faldas u otro pegadito a todas las faldas que medio encubran un cuerpo de mujer atrayente?

¿Consideran mejor el hombre que no es aficionado al tabaco, la bebida y el juego, o al que tiene vicios?

De seguro que así, a primera impresión, se dirá que las preguntas son necias, porque siempre

se preferirá, se querrá y se considerará mejor al primer hombre.

Peró ved en la práctica y encontrareis la demostración de lo contrario. Aunque la mujer reniegue, maldiga y se solivante, sus preferencias en el querer son para la segunda clase de hombres, y hasta hay mujer que sigue aquello de "cuanto más me pega, más le quiero"; "si a mi hombre se lo rifan, señal que vale"; "entre marido y mujer nadie se debe meter...".

Aparte la opinión de las mujeres históricas, que hoy abundan tanto como los hombres neurasténicos, casi, casi presumimos que se nos dirá: Extremada así la clasificación, presentado el dilema en forma tal, no cabe el término medio, y precisamente en este término medio estriba la virtud.

Peró si Diógenes siendo un sabio buscaba con su linterna un hombre, ¿cómo nosotros encontrar ese hombre virtuoso, no ya con linterna, ni valiéndonos de los más modernos y potentes reflectores?

ELE.

Notas lorquinas

El actor Rambal que debutó el 24, ha obtenido un éxito grandísimo en la obra "Miguel Strogoff"; la sala que estaba completamente llena, hizo levantar el telón varias veces por la perfecta interpretación de la obra; en decorado y vestuario, presentación la es magnífica; en resumen es, lo mejor que hay en España en su género.

En el Salón de Actualidades, se ha pasado por la pantalla la estupefanda película titulada "El Hombre Mosca" siendo el protagonista el popular Harold Lloyd, habiendo sido un exitazo grandísimo dicha producción siendo una de las mejores de la importantísima casa "Paramount". El señor Bejarano está siendo muy felicitado, por los sacrificios que está haciendo para agradar a la numerosa concurrencia que acude al bonito salón.

Doctor Espuch Vidal

del Hospital Provincial

Hariz - Garganta - Oídos

J. Costa 9 (antes Ramales)

Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

DEPORTIVAS

AYER CELEBRÓ SU ASAMBLEA LA FEDERACION MURCIANA

El "Hércules", es excluido de la segunda categoría por el voto del "Alicante", que así demostró una vez más su alicantinismo.

Cuando llegamos ayer tarde a Murcia, al local de la Federación un amigo nos dijo: «los del Hércules han llegado tarde porque en sesión secreta (secreta a voces) los han excluido de la segunda categoría».

No lo quisimos creer porque suponíamos que esas cosas se resolverían a la luz pública y con arreglo a justicia y méritos deportivos, y que, por tanto, el "Hércules", que puede decir muy alto (a pesar del 7 a 1 en Elda) a todos los clubs de la provincia, que tanto monta, monta tanto el "Hércules", como nosotros, no quedaría fuera de la segunda categoría, a menos que algún abusomas o menos reglamentario fuera realizado.

Momentos después nos entrevistamos con un directivo del "Hércules", y nos confirmó la desagradable intervención del "Alicante". Efectivamente, se había celebrado una sesión secreta y en ella los clubs de segunda categoría (el "Hércules", no había llegado a tiempo porque la convocatoria no citaba para previa-sesiones) habían acordado que el número de clubs de segunda categoría fuese el de diez, y mientras que a la provincia de Alicante se le asignaban dos de esos diez puestos, "Alicante F. C." y "C. D. Eldense", con lo que el "Hércules", quedaba excluido, entre Murcia y Albacete las otras dos provincias de la Federación Murciana, se repartían los ocho puestos restantes. ¡Muy equitativo y muy edificante!

La presencia del "Hércules" en la Asamblea, las palabras convincentes y plenas de razón de sus delegados, la justicia de su demanda, hizo mella en algunos de los clubs que antes habían fijado el número de diez para la segunda categoría, y al ser presentada por el "Hércules", una proposición que fué muy bien acogida por los asistentes y decir al Presidente de la Federación, que si se ponían de acuerdo todavía había tiempo de reparar el... olvido, el "Imperial", pidió a sus compañeros de categoría que revocasen lo acordado, que reconocieran su equivocación al dejar fuera a clubs como el "Hércules", y el "Deportivo Español", que tenían tantos o más derechos para figurar al lado de ellos que muchos de los incluidos, y que ampliaran el número de los clubs que integrarían la segunda categoría.

Debilmente se opuso a esto el "Athletic", mas por ir contra el "Deportivo Español" que en contra el "Hércules", pero el "Alicante", no solo se opuso con tenacidad sino que laboró para evitar que el error fuese reparado no dándose cuenta sin duda de que al hacerlo estaba unido golpe al buen nombre de portivo de nuestra ciudad, haciendo la guerra a sus propios paisanos cuando lo mas justo fuera ayudarles a conseguir sus proyectos y no queriendo reconocer, que con categoría o sin ella, (que estas cosas oficialmente pueden importarse algo, pero materialmente nada (poco valor tiene una categoría que se concede y no se gana), siempre queda la fuerza de la realidad que demuestra que el "Hércules", tiene un más brillante historial deportivo que ninguno de las actuales sociedades deportivas de la provincia, de esa categoría y que, si algún partido digno de considerarse como tal, se celebra en nuestra ciudad, es merced a las actividades del "Hércules".

A nuestro modo de ver constituye un atropello, que un club como el "Hércules", que quedó en segundo lugar oficial (y primero efectivo) en el Campeonato Provincial celebrado en la pasada temporada, que posee el mejor campo de la provincia, que tantas y repetidas pruebas de potencialidad y valor deportivo tiene dadas y que cuenta con las mayores simpatías entre los deportistas alicantinos quede excluido de la segunda categoría.

Peró peor que todo eso, consero mucho nos parece que el que con más calor y entusiasmo defendiera que el acuerdo secreto perjurase y no fuera modificado, fuese el "Alicante".

¡Y después se queja ese culb de no contar con las simpatías de los deportistas de nuestra ciudad!

¿Es ese el camino de conseguir adeptos y amigos? No lo creemos.

Que la masa deportiva de nuestra ciudad dé a cada uno el trato que se merece, y esa será la mejor justicia.

Mientras tanto no se amilane el "Hércules", y prosiga su campaña por fútbol y al fin recogerá sus frutos.

¿No resu ló halagador, y compensó al "Hércules", de los sinsabores que la actitud del club paisano les producía, la afectuosa acogida que recibió de todos y las frases laudatorias que en su honor y en aplauso de su potencialidad y actividad fueron pronunciadas por los más caracterizados y destacados personalidades del deporte murciano que asistían a la reunión?

Todos se lamentaban de lo que ocurría y proclamaban que es el "Hércules", equipo con méritos más que sobrados para ocupar un puesto en la segunda categoría, y que era club de grandes actividades, cuyo nombre bullía constantemente en la prensa por sus repetidas y notables actuaciones deportivas.

Es ese el mejor camino para llegar a ser grande y conquistar lo que ahora se le ha negado por la malaquerencia de quienes antes que de las rencillas propios de clubsvecinos y aun de hermanos debieron acordarse de que había que lograr para nuestro Alicante y su provincia el mayor número de clubs y las mayores facilidades para el fomento del deporte.

Al directivo con quien hablamos le confirmó el delegado del "Alicante", su negativa haciéndole ver que era orden de la Directiva, que no podía esta rectificar aún y dar ocasión a que el buen nombre deportivo de su sociedad, no padeciese?

Hacerlo así sería obrar justamente y con el aplauso de todos. Ya veremos.

Los Campeonatos Regionales

Siguiendo la publicación de los calendarios de los torneos campeonales en cada región, insertamos hoy el correspondiente a Valencia, que comenzará el próximo domingo día 30 del actual, como sigue:

Primera vuelta

Septiembre, 30: C. D. Castellón-Real Gimnástico, Levante-Valencia.

Octubre, 7: Levante F. C.-Club D. Castellón.

Octubre, 14: Valencia F. C.-R. Gimnástico F. C.

Octubre, 21: R. Gimnástico-

Lavante, C. D. Castellon Valencia.

Segunda vuelta

Octubre, 28: Real Ginnástico C. D. Castellón, Valencia Levante.

Noviembre, 11: C. D. Castellón Levante, Real Ginnástico Valencia.

Noviembre, 18: Levante F. C. Real Ginnástico.

Noviembre, 25: Valencia F. C. C. D. Castellón.

Reunión de generales en Valencia

Ayer se celebró en el despacho oficial del capitán general de la tercera región, la reunión de los generales pertenecientes a esta demarcación militar, para examinar los expedientes de los jefes y oficiales que han solicitado el ascenso por elección.

Celebraron dos sesiones y acordaron reunirse hoy nuevamente para terminar su cometido.

Asiste a estas sesiones el gobernador militar de Alicante, don Manuel Montero Navarro.

La cesión gratuita del Castillo de Santa Bárbara

En el Consejo de Ministros celebrado ayer, se acordó que la cesión del Castillo de Santa Bárbara al Ayuntamiento de Alicante, se verifique gratuitamente, para contribuir con ello al embellecimiento de la ciudad.

Asamblea Provincial de Practicantes

Mañana, a las tres de la tarde, empezará en el Colegio Médico, la II Asamblea Provincial de Practicantes en Medicina y Cirugía de Alicante.

El mismo día se celebrará la Fiesta de Practicantes, que consistirá en diversos actos organizados por el Colegio alicantino.

Por la noche se verificará un banquete de confraternidad, al que asistirán asociados de toda la provincia.

Clase nocturnas para obreros Escuela Modelo Apertura el 1.º de Octubre

Movimiento del puerto

Buques entrados y despachados en el día de hoy ENTRADOS

Saint Ambroise, francés, de Valencia con carga en tránsito.

Cabo Sacratif, español, de Marsella y Sagunto con carga general Alhambra, español, de Bilbao y Cartagena con carga general.

Cabo Nao, español, de Bilbao y Cartagena con carga general. DESPACHADOS

Vicente La Roda, español, para Barcelona directo con carga general y pasaje.

Vesla, noruego, para Gandia con carbón en tránsito.

Bodía, sueco, para Melilla con madera en tránsito.

Cabo Sacratif, español, para Cartagena y escalas hasta Bilbao con carga general.

Cabo Nao, español, para Valencia y escalas hasta Marsella con carga general.

José María, español, para Sevilla con cemento y conservas.

Alhambra, español, para Valencia y Barcelona con carga general.

ACADEMIA POLITÉCNICA

MURO

Correos, Telégrafos, Radiotelegrafía, Oposiciones al Magisterio, Cuerpos Pericial, Administrativo y Mecanógrafos, Aduanas.-Auxiliar Pericial y Auxiliar Administrativo, Hacienda.-Liquidadores Impuesto Utilidades.-Policia.-Factores Telegrafistas del Estado.-Preparación para la Academia General Militar.-Carrera y Oposiciones de Leyes.-Bachilleratos Elemental y Universitario.-Carrera de Comercio

Esta Academia Politécnica, (ampliación de la antigua y acreditada ACADEMIA MURO) abre el 1.º de Octubre las Secciones arriba indicadas, con la cooperación de 35 escogidos profesores, especializados cada uno de ellos en las materias que explican.

Ingenieros, Abogados, Catedráticos, Médicos, Peritos en diferentes disciplinas intelectuales, Funcionarios Públicos, Artistas, etc., etc., y las figuras más salientes de la vanguardia intelectual alicantina, intervienen en las distintas preparaciones.

CUATRO LOCALES, actualmente destinados a clases, y cuyo número irá aumentando a medida que las necesidades de la Academia así lo aconsejen.

Clases especiales de Ciencias Físico-Químicas, Naturales y Matemáticas, Idiomas (francés, inglés, italiano, alemán), Filosofía, Latín, Historias, Geografía, Taquígrafía, Mecanografía, etc., etc.

Clases nocturnas hasta las 2 de la madrugada, para los empleados de Bancos y casas de comercio.

Matrícula máxima alcanzada en Alicante:

En la Sección de Oposiciones al Magisterio

Garantías de la Academia:

1.º Esta Academia permitirá la entrada a cualquiera de sus clases y en cualquiera de las preparaciones, sin compromiso alguno, durante tres días.

2.º Cualquier falta de asistencia de los alumnos será comunicada en el mismo día, por correo, a sus padres o tutores.

3.º El alumno que a los 3 meses de preparación en esta Academia no dé el rendimiento que es necesario para el dominio de las materias objeto de su preparación, será definitivamente separado de ella.

4.º Todos los meses se remiten a las familias de los alumnos, nota de concepto en las que se detalla el historial pedagógico del alumno durante el mes

INTERNADO

Se inaugura un Internado en esta Academia, de constitución completamente nueva y sin precedentes en Alicante.

Alimentación sana y abundante. Habitaciones higiénicas e individuales.

Vigilancia constante a cargo de un profesor de la Casa que vivirá con los internos.

PLAZAS LIMITADAS

Precio del Internado: 140 pesetas mensuales (independientemente de la enseñanza)

Para toda clase de informes y matrículas a su Director

D. AGUSTIN MURO ABAD

Alfonso el Sabio, 22, entresuelo (de 4 a 5 y media y de 8 a 9)

Lea usted EL LUCHADOR

FRIGIDAIRE (Refrigeración Eléctrica automática)

PRODUCTO DE LA GENERAL MOTORS

Usos domésticos: Neveras para casas de campo, Comunidades, Colegios, Hospitales etc.

Tipos industriales: Para Restaurantes, Bars, Cafés, Lecherías, Carnicerías, Tiendas de ultramarinos, Fábricas de chocolate etc.

Para detalles y presupuestos JOSE L. CURT Concesionario exclusivo

—: JOAQUIN COSTA 28 y 30 —:

Arte y artistas

TEATRO PRINCIPAL

Equívocadamente digimos días pasados que la inauguración de la temporada en el decano de nuestros coliseos se verificaría con la presentación de la Compañía Guerrero Mendoza.

Es cierto que el elenco artístico que hoy dirige don Fernando Díaz le Mendoza, está contratada por P. L. C.; pero el debut será el día 18 de octubre próximo.

Antes, para el 3 del mismo octubre y según digimos también desde estas columnas, tiempo ha será la gran Compañía de Espectáculos Rambal, la que inaugurará la temporada del Teatro Principal.

Enrique Rambal capitanea la más importante compañía de España.

Carolina Fernangómez, figura como primera actriz, pero con ella vienen otras tan estimables como son: Alejandrina Cortina, Lila Edo, Carlota Plá y Felisa Torres.

Entre los actores, se destacan, con Rambal, Luis Echaide, Alfredo Cobena y Miguel Itáñez, cuyos nombres nos son sobradamente conocidos.

El maestro Canepa figura como director de orquesta y son 18 el número de actrices y 12 el total de actores.

Además vienen 25 señoritas de conjunto y como primera bailarina, la reputada Josefina Villacastán.

En cuanto al decorado y vestuario, no cabe nada más fastuoso y fantástico.

El repertorio está formado todo él, por obras modernas de una intensa emoción.

Los conjuntos son vistosísimos. Hay trucos sorprendentes; cabalgatas originales y admirables cuadros escénicos con efectos luminosos de la casa "Camalson Spectacle", y "Radiana", de París.

El conocido empresario alicantino don Mariano Serrano ha contratado la Compañía Rambal, que inició su tour en Albacete, con un éxito inusitado y seguirá a Murcia y Lorca, hasta llegar el 2 o el 3 de octubre, en que se presentará al público alicantino con la grandiosa obra de gran espectáculo, "Miguel Sirogoff", (El correo del Zar.)

Un nuevo triunfo de Balaguer

Nuestro comprovinciano y querido amigo el aplaudido compositor Paco Balaguer, ha conseguido un nuevo triunfo, que nos ha llenado de satisfacción.

En Zaragoza ha logrado ese éxito esplendoroso, definitivo el joven compositor Paco Balaguer, a quien su inspiración, su competencia y su amor al trabajo le hacen acreedor a este premio, que por lo visto ha sido más que uno extraordinario, pues ha llegado a la matrícula de honor.

Balaguer había triunfado ya reiteradas veces, pero parecía la fortuna algo esquiva con él; ahora se muestra en vías de compensarle de los sinsabores de antes. No solo ha triunfado como compositor eminente, sino también como director de orquesta y artistas, al frente de una gran compañía lírica.

En el Teatro Principal, de Zaragoza, ha estrenado la zarzuela en dos actos titulada "Al dar las espigas", libro primoroso de los señores Carreñ y Sevilla, habiendo constituido el estreno uno de los más clamorosos éxitos. Todos los números fueron bisados. Paco Balaguer que dirigió, fué consistentemente ovacionado.

Cartera del quejoso

Sr. Alcalde

Al principio del advenimiento del actual régimen político, se transformó la entonces intrasitable carretera de Villafraqueza en una magnífica pista. Pero, desgraciadamente, los carros que transitaban por la carretera de San Vicente, siempre en deplorable estado, fueron a buscar la flama de Villafraqueza, y en poco tiempo esta casi se igualó a aquella. Estrecho y debió evitarse prohibiendo la circulación por la carretera de Villafraqueza de los carros de la Fábrica de cemento "El Cajamar", y de los precedentes de Agosto...

Mas dejando lo anterior—que es

como el canto a Teresa de Espronceda un desahogo del alma—, vamos a lo que motiva estas líneas.

Todos los días, a primera hora, de la tarde se forma una caravana de carros de basura que por dicha carretera se dirige al depósito de basuras. Los conductores de esos carros, por negligencia o cansancio, abandonan las caballerías, las cuales caminan trazando un zig-zag que imposibilita la circulación de los vehículos rápidos. Además, los carros, sin gobierno, con sus movimientos bruscos van sembrando de basuras, tiestos, etc, la carretera. Y, por si esto fuera poco, al llegar a la fuente de los Angeles, detiénese la caravana para que beban las caballerías, taponando la carretera durante un largo espacio de tiempo.

El señor Alcalde podrá comprobar fácilmente lo que denunciamos, y una vez comprobado esperamos dará las órdenes oportunas para evitarlo en lo sucesivo.

Toros y toreros

Después del desgraciado accidente de nuestro paisano, Angel C. Carratalá, se ha desistido de celebrar la novillada en organización para el domingo 7 de octubre.

Así, pues, la Empresa del coso alicantino dará por terminada la temporada oficial, con la espectral novillada de Palha, cuyos toros llegarán a Alicante en la primera semana del mes de octubre.

La grave cogida que un toro de la temible vacada portuguesa, infirió a nuestro paisano Carratalá, ha servido para que uno de los diestros que había de figurar en el cartel, se muestre exigente en grado sumo, hasta el extremo de que se tenga que prescindir de él.

Si así fuera, el cartel quedaría con los nombres de Tato de Méjico y Chiles, más un tercero no designado aún.

EL DE TANDA

Justa recompensa

Un marino alicantino condecorado por el Gobierno Francés

Acaba de realizar un acto de justicia el Gobierno de la vecina república otorgando la Medalla de Beneficencia de segunda clase a un marino alicantino, don Jaime Aragonés Soler, natural de Villajoyosa, con residencia en Valencia y primer oficial de la Compañía Trasmilitaria.

El hecho determinante del otor-

gamiento de esta honrosa condecoración, ocurrió, según nuestras noticias, el año 1927, en el puerto de Pontvendes, donde cayó un niño de ocho años, que arrastrado por la corriente, salía ya por la bocana de dicho puerto.

Varias personas presenciaron el hecho, y ninguna se atrevió a arrojar al mar; entonces, el oficial señor Aragonés se arrojó al agua vestido y consiguió salvar al niño.

Enterado el Gobierno francés, otorgó la condecoración y el cónsul español de Perpignán acaba de comunicar a don Jaime Aragonés, que se encontraba en Cete a bordo del vapor "Comercio", en el que navega de primer oficial, la grata nueva, notificándole que la embajada española en París ha comunicado al Ministerio de Estado español la concesión hecha por el Gobierno francés y la remisión de los documentos.

Al conocerse la noticia por la colonia española de Portvendes y Cete, ha sido muy felicitado el señor Aragonés.

Reciba nuestro comprovinciano nuestra felicitación más cariñosa por la distinción de que acaba de ser objeto.

Junta Provincial de Abastos

Nota oficiosa

Ha venido observándose estos últimos días en nuestro Mercado de Abastos cierto retraimiento en el abastecimiento de patata que no podía menos de llamar la atención de esta Junta, ya que con ello podía originarse una carestía de tan necesario tubérculo. De aquí que, valiéndose esta Junta de cuantos medios consideró necesarios, procuró investigar las causas originarias de esta escasez de concurrencia.

Finalizando como se halla la cosecha de patata colorada, esta alcanza en los puntos de producción de esta provincia el precio de 0 25 pesetas el kilogramo al igual que en los puntos de origen de otras provincias también productoras, y como la tasa en nuestro mercado es la de 0 30 pesetas el kilo al detall, al no hallar el producto un precio remunerador, naturalmente tiene que buscarlo en otros mercados donde el precio es más elevado y le permite obtener alguna ganancia, originando este hecho el retraimiento observado y comprobado por la no asistencia a nuestro mercado de aquellos productores que muy frecuentemente acudían a él con algunos carros de patata que vendían sin inter-

DELCO-LUZ

Producto de la General Motors

SIGNIFICA

Luz eléctrica y agua corriente en todas partes y para todo el mundo

Concesionario: JOSE L. CURT

Casa HUESCA

Sagasta, 16 y Castaños, 3

Queda demostrado que soy el que vende con menos utilidad toda clase de calzados

Si quiere comprobarlo, pase por la calle SAGASTA y mire mi escaparate(chafflán Castaños) y se convencerá.

Tenga muy en cuenta que no compro saldos y ofrezco género exclusivamente fabricado para mi tienda.

--NO SE CONFUNDA--

PEDRO HUESCA ESTEVE

Sagasta, 16 y Castaños, 3

vención de ningún intermediario, y que eran en definitiva los que venía a regular el precio de dicho tubérculo.

Pero esta Junta, atenta siempre a los intereses del público, ha procurado contener este movimiento de retracción evitando con ello que nuestro Mercado quedase ningún día sin abastecer, y a este efecto obligó a todos los remitentes de patata para otras provincias a dejar en esta plaza un 20 por ciento del número de kilogramos remitidos, logrando con esta medida tener cubiertas las necesidades del mercado.

Por otra parte, recogiendo esta Junta ciertas denuncias formuladas por algún periódico sobre grandes cantidades de patata almacenada en esta capital y comprada a precio reducido, ha podido comprobar por medio de una inspección escrupulosa que dichas denuncias carecen de fundamento, ya que tan solo en dos almacenes se encontró una existencia total de 27.000 kilogramos y de ellos 7.000 kilogramos procedían de la retención del 20 por ciento impuesto por esta Junta, cantidad en suma insuficiente para abastecer Alicante más de tres días y que además estaba almacenada con conocimiento de esta Junta.

Por todas estas razones considerando, que la falta de la concurrencia de este producto a nuestro mercado, es el precio de tasa muy inferior al señalado en otros muchos mercados, y que la retención del 20 por ciento se hace cada día más insuficiente para llenar la medida de nuestro abastecimiento, el pleno de esta Junta en sesión celebrada el día 24 de los corrientes acordó elevar con carácter transitorio el precio de tasa para la patata colorada a 0'35 pesetas el kilogramo en su venta al detall.

Alicante 26 Septiembre 1928.

Municipalidades

En la reunión de la Comisión municipal permanente, se acordó hoy, conceder 1.000 pesetas al Patronato Provincial del Homenaje a la Vejez del Marino; quedó enterado el Concejo, de la petición que hace el Director de la Banda Municipal sobre nombramiento de director interino; se accedió a que la Banda Municipal concorra el 1.º de octubre, a la apertura de curso en la Escuela Superior de Comercio; se concedió un mes de licencia a don Manuel Martín Monleón; se acordó la adquisición de algunas prendas de vestir para la guardia municipal y se resolvieron otros muchos asuntos de trámite.

COÑAC "FARO,"
Champan "Lumen,"
... LOS MEJORES
VINOS DE RIOJA ...
BODEGAS BILBAINAS

BILBAO (HARO)
Sucursal y Depósito en Alicante
Joaquín Costa, 8
(antes Rames)

VILLA - MADRID
Calle de Bermúdez de Castro
(antes Calatrava), n.º 6
Frente al H. Ngueras
Elegante salón de Peluquería
servicio el más higiénico, completo, confortable y moderno

Cartera de Sociedad

Han obtenido en la vecina ciudad de Valencia, tras brillantes ejercicios el título de Bachiller en Ciencias los estudiosos jóvenes don Francisco Orrego y don Augusto Fresnau, a quienes en víamos nuestra más cordial enhorabuena.

—En la Escuela de Comercio y con brillantes calificaciones ha aprobado las asignaturas de taquigrafía, inglés, historia Natural y Geografía Económica la encantadora señorita Esperanza Mayor Soriano, a quien felicitamos.

—Han regresado de su viaje compras a Madrid, París y Barcelona, doña Obdulia Francés y su esposo don Vicente Gómez, estimados amigos nuestros.

Reciban los referidos, nuestro saludo afectuoso, celebrando su buen viaje.

CENTRAL CINEMA

PARA HOY

"Ello,"

Grandiosa comedia

SUCESOS

Timo
Cuando en la calle del Pintor Casanova dos individuos llamados Antonio Bazón de 27 años y Antonio González Díaz, de 46, timaban 75 pesetas a Miguel Oliva Coresa de 57 años y vecino de Molina de Segura, fueron detenidos por funcionarios de Seguridad.

Robo
En el domicilio de Pascuala Mayor Soriano, establecido en la calle de la Fábrica número 40, penetraron los ladrones, llevándose varios mantones y trajes de caballero. Como supuesto autor ha sido denunciado un tal Rafaelín, domiciliado en el número 42 de la misma calle.

Una denuncia
Vicente Barrachina, domiciliado en la calle del Teniente Durán, 15, ha denunciado a su esposa y a su hija por haberse llevado los muebles que había en su casa.

Pequeñeces
Por blasfemo, ha sido detenido Martín Feito Sirot.

—José García Azuar, ha sido denunciado por desobediencia.
—Por maltratar de obra a su esposa Amparo Sánchez Sánchez, ha sido denunciado Constantino Quiles Seva.

Velada de boxeo

Latorre I, es vencido por k. o. al cuarto asalto

Valencia, (teléfono). — En el teatro Avenida hubo anoche una velada de boxeo con cinco combates, entre los cuales destacó el celebrado en cuarto lugar, disputado a seis rounds de tres minutos entre Jaime López y Baixauli. Fue éste un match óptimo por todos conceptos; ambos son dignos adversarios y si el fiel de la balanza ante la decisión se inclinó a favor de López, fué esta inclinación tan débil que el público la acogió con división de opiniones.

El combate fué duro y llevado a un gran tren. Jaime López, rápido en la pegada, encontró en Baixauli un gran encajador con

Otra horrible tragedia

En Cabrerizas Bajas (Melilla) hace explosión un polvorín y resultan 40 muertos y más de 200 heridos

Sanjurjo sale precipitadamente para Africa

Madrid, (teléfono). —Esta mañana y por causas que se desconocen voló el polvorín de Cabrerizas Bajas (Melilla).

Se carece de noticias relacionadas con este suceso pero se sabe que el número de víctimas es el de 40, habiendo unos 200 heridos.

El polvorín, ha quedado destrozado, como igualmente las casas moras cercanas.

Fuereas del Ejército y particulares, han trabajado denodadamente para recoger a los heridos que han sido trasladados a la Casa de Socorro y a los hospitales.

Los artilleros que había de guardia en el polvorín, han desaparecido.

Entre los muertos figuran siete indígenas. El general Sanjurjo—que como se sabe está en Madrid,—ha celebrado una conferencia con el alcalde y en vista de las noticias recibidas, ha dispuesto salir esta misma tarde para Melilla. Irá a Málaga y allí embarcará en un cañonero o se elevará en un hidro.

reacciones bruscas y golpes contundentes.

Ante la decisión del match, Baixauli pidió la revancha a diez rounds y se le dió la llamada por la respuesta.

En el último match Kidi Solongo venció a Latorre I por k. o. al cuarto asalto de los ocho que debía verificarse el combate.

Dicha victoria fué debida a un crochet de izquierda en el mentón, harto sonado de Latorre, que el de color le buscaba desde el principio.

Los otros resultados fueron:

Navarro venció por puntos a Hernández, y Bellido y Carbonell hicieron match nulo.

Soriano venció por abandono de Cabrera al quinto asalto.

Para el señor Gobernador

Desde Villajoyosa, se nos remiten unas cuartillas, en las que se llama la atención de nuestra primera autoridad civil, con el fin de que intervenga en un conflicto planteado hace algunos días.

Se trata, de diferencias e incompatibilidades surgidas entre algunos dueños de barberías y personal de dicho ramo, originadas por faltar a lo estatuido sobre la jornada del trabajo.

Como no actúa en Villajoyosa el Comité Paritario, cosa que no se explica, sería conveniente que el señor conde de Trígona, tomara cartas en el asunto y haga observar la ley en todas sus partes. Con ello, se evitará algún conflicto y es de desear que todo se resuelva en justicia.

Hoy termina la S. D. N. su labor en el actual periodo

Ginebra, (telégrafo). —La comisión de presupuestos de la Sociedad de Naciones dictaminó en la reunión de ayer acerca del presupuesto total, en el que se comprenden de también la parte correspondiente al tribunal permanente de justicia de La Haya.

Dicho presupuesto total com

Collège Français d' Alicante

Este centro docente, que abrirá sus clases el día 1.º de Octubre está situado en la calle del General Marvá y Plaza de la Independencia, a pocos pasos de una parada del Tranvía. Expuesto al Levante, bien ventilado, clases espaciosas, patio al aire libre y patio cubierto, el Establecimiento reúne las condiciones de higiene más modernas.

Dos pabellones separados: Uno para niños y otro para niñas y párvulos.

EDUCACION y ENSEÑANZA irreprochables por doctos profesores españoles y franceses.

RELIGION y MORAL por un virtuoso sacerdote.

Música, Canto, Gimnasia, Excursiones escolares, Cinematógrafo instructivo y recreativo.

El Administrador recibirá a los padres para matrícula y demás informes, todos los días laborables de diez y media a doce

Carratalá ha mejorado, estando aún dentro de la gravedad

Los médicos han manifestado que no se declaró la pulmonía traumática

Logroño, (teléfono). —A última hora de ayer tarde, el diestro Carratalá sufrió un colapso. Se avisó inmediatamente al doctor Serra, quien celebró consulta con los demás doctores que le ayudan en la curación del torero de Alicante.

Le administraron una inyección que hizo reanimar al herido.

Después de la consulta de médicos se hizo público que no se había declarado la pulmonía traumática. Hubo momentos en que esto se creyó inminente, debido a la alta fiebre que el torero tenía.

A Carratalá se le dió un purgante y esta fué la causa de que aumentara la fiebre.

La noche

Logroño, (teléfono). —A las doce de la noche, el doctor Serra, reconoció al herido encontrándole en buen estado. Aprecióse una ligerísima mejoría, que no sirvió para que los médicos desecharan su pesimismo.

Después del reconocimiento hecho por el doctor Serra, Carratalá, quedó tranquilo, durmiendo algunos ratos.

La madrugada

Logroño, (teléfono). —Los individuos de la cuadrilla de Carratalá —a excepción del banderillero Palacios que hoy marchó a Valencia —no se separan del lado del diestro que ha pasado la noche tranquilo relativamente.

En las primeras horas de la madrugada estuvo el doctor Serra en la enfermería, quien manifestó que seguía —afortunadamente —sin presentarse la pulmonía traumática y ello hacía que se abrigaran grandes esperanzas.

La mañana

Angel ha quedado en sumo estado de postración y por ello, los médicos han acordado que el herido no se traslade al hotel. Es conveniente que continúe en la enfermería de la plaza.

Logroño, (teléfono). —A las 11 de la mañana Carratalá continúa en el mismo estado.

La mejoría iniciada durante la osada noche, persiste. Los doctores confían ya en salvarle.

El doctor Serra a Valencia?

Logroño, (teléfono). —Esta mañana, ha circulado el rumor de que el doctor Serra, regresará esta noche a Valencia.

De ser cierta esta noticia, el diestro Carratalá está fuera de todo peligro ya que el indicado doctor dijo que no regresaría a Valencia, hasta dejarlo todo arreglado.

Noticias particulares

En el Club Carratalá, siguen recibiendo telefonemas, dando cuenta del estado del citado diestro.

Uno recibido a las 8 de la mañana dice lo siguiente:

"Angel ha experimentado dentro de gravedad pequeña mejoría. Noche durmió tranquilo.—Toni."

Como verá el lector, estas noticias coinciden en un todo con las que nos trasmite nuestro activo corresponsal.

"El Imparcial," mata a Carratalá y lo entierra

Madrid, (teléfono). —"El Imparcial," publica telegramas de Logroño, dando cuenta de haber fallecido el diestro Carratalá, al mismo tiempo que participa haberse verificado el entierro del citado diestro.

La noticia carece de todo fundamento.

ULTIMA HORA

Logroño, (teléfono). (Urgente). —El diestro Carratalá, aunque lentamente, sigue mejorando. Los doctores siguen confiados en salvarle.

Pensión Alicantina y Comedor vegetariano

Vicente Lloret

Espaciosas habitaciones
- Cubiertos económicos -

Pensión desde 10 pesetas

El sitio más céntrico de la

--- población ---

Ronda Universidad, 4, pral.

Teléfono 5346 A.

BARCELONA

LABORATORIO P. C.

—ANÁLISIS QUÍMICOS INDUSTRIALES—

Toda clase de productos químicos, son analizados en condiciones ventajosísimas.

Especialidad en abonos, tartratos, vinos y minerales.

Un super 7'50 pesetas
Nitrógeno de 8 a 10
Potasa 10

Garantía sobre los resultados de los análisis.

Se necesitan agentes para la provincia

Laboratorio P. C., Pi y Margall, núm. 21. Alicante

ANIS SALAS

Insuperable aperitivo

El primero entre los mejores

Fabricante: Salas y Aracil

MONFORTE DEL CID

Representante en Alicante: V. ANTON GARCIA

San Fernando. Bajos.

BODEGAS

Tubos y Mangas de goma y de lona

—Espirales.—Anhidrido sulfuroso.—Acido

tárrico.—Metabisulfito.—Fosfato amónico.

Pintura negra para hierros.—Pintura para

bocoyes.—Mangas y Mangotes.

DESIDERIO REIG

BAILÉN, 8 y 10. ALICANTE

-: Banco Hispano de Edificación :-

SOCIEDAD CIVIL COOPERATIVA DE CREDITO

Avda. Conde Peñalver, 8 y 10
(Gran Vía)

MADRID

Apartado de Correos 590
Teléfono 11.270

POR UN PEQUEÑO AHORRO MENSUAL

esta Sociedad facilita a sus asociados los medios para adquirir la **CASA PROPIA** amortizando su valor con una cuota equivalente al alquiler. Por el mismo procedimiento puede obtenerse

DINERO para cualquier negocio, una **DOTE** para los hijos, o un **CAPITAL** para la vejez

No persiguiendo esta Sociedad ningún fin lucrativo y sí únicamente el filantrópico y social de beneficiar a sus asociados, éstos pueden retirar las cuotas desembolsadas cuando lo deseen, con arreglo a sus Estatutos

Para informes, al Delegado en esta provincia

ENRIQUE RAMETA BARON DE FINESTRAT NUM. 1
(antes Teatinos)

HORAS DE OFICINA: De nueve a once de la mañana y de cinco a siete de la tarde

CITROËN

ha establecido en la provincia de Alicante

LA VENTA A CRÉDITO

a 6, 9, ó 12 meses

1.ª entrega: el 25 % del precio de tarifa del automóvil

Intereses: únicamente el 3 %, 4 % o 5 % (según el plazo), sobre la cantidad aplazada incluido todo gasto

MODELO DE COCHE	PRECIO — TARIFA	Primera entrega en efectivo 25 %	A 6 meses crédito		A 9 meses crédito		A 12 meses crédito	
			Mensualidad incluidos Ingresos y gastos	Total con intereses y gastos	Mensualidad incluidos intereses y gastos	Total con intereses y gastos	Mensualidad incluidos intereses y gastos	Total con intereses y gastos
10 HP- B-14								
Torpedo 4½ plazas. . . .	6.250	1.562	805	6.392	542	6.440	410	6.482
Conducción interior. 4½ pl.	6.950	1.737	895	7.107	603	7.164	456	7.209
*Cabriolet. 3¼ plazas. . .	7.250	1.012	934	7.416	629	7.473	476	7.525
Etc., etc.								

Estos precios se entienden en nuestros depósitos de Irún, Port-Bou Coruña y Sevilla

Pídanse prospectos detallados a los concesionarios José Mataix
Plaza Alfonso XII, núm. 2. Alicante



CAMIONETAS ADAPTADAS PARA CHASIS CHEVROLET

Diferentes modelos de carrocerías
para carga

ENTREGA INMEDIATA

:-: SIMO :-:

Avenida Dr. Gadea, 5 Alicante